

intensifier leurs mesures restrictives dirigées contre les importations de marchandises en provenance de la zone dollar. Ce moyen permettrait d'établir et de maintenir un certain équilibre. A la vérité, si rien d'autre n'est fait, c'est probablement ce qui arrivera. Cependant, une solution de cette nature entraînerait du marasme dans les pays du dollar et un bas niveau de vie dans le reste du monde libre.

#### QUELQUES SOLUTIONS POSSIBLES AU PROBLÈME DES COMPTES INTERNATIONAUX

Aucune solution facile ne peut être apportée au problème des comptes internationaux. C'est un problème mondial: il n'est pas relié uniquement à la seule politique des États-Unis, même s'il est qualifié de "problème du dollar". Par exemple, il est possible de démontrer que les États-Unis ont abaissé leur tarif douanier depuis 1937, qu'il est plus bas aujourd'hui qu'il ne l'avait été depuis longtemps. Le Canada, autre pays du dollar, a aussi abaissé son tarif douanier au cours des dernières années. Cela ne veut pas dire qu'il n'y aurait pas lieu de réduire davantage les tarifs douaniers de l'Amérique du Nord, mais nous voulons souligner qu'on ne peut apporter une solution complète au problème en s'attaquant uniquement à ces tarifs.

Nous croyons que c'est en collaboration qu'il faut s'attaquer au problème du dollar. Sa solution nécessitera la collaboration des pays de la zone dollar et des autres. Il est vrai que la situation importante qu'occupent les États-Unis dans l'économie mondiale fait nécessairement de l'intervention de ce pays une condition essentielle de toute solution; cependant, un manque d'esprit de collaboration dans les pays autres que ceux du dollar pourrait bien rendre l'intervention des États-Unis inefficace si elle s'exerçait seule.

##### *Mesures de la part de l'Europe occidentale et des pays qui en dépendent*

Bien que nous nous sommes plaints, en Amérique du Nord, de l'inflation qui a sévi depuis la guerre, ce problème a été beaucoup plus sérieux en Europe. Dans certains cas, même des dévaluations successives n'ont pu faire contre-poids à la hausse inflationniste des prix, en sorte qu'il a été difficile pour les pays en cause de vendre suffisamment de marchandises à la zone dollar pour équilibrer leurs comptes internationaux. Les économistes qui font autorité ont tous signalé, ces derniers mois, que les programmes monétaires et fiscaux des pays de l'Europe occidentale, s'ajoutant à un refus apparent ou à une incapacité de mettre en œuvre des programmes nationaux judicieux, ont compté pour beaucoup dans le déséquilibre des comptes internationaux. Voici ce que renferme le rapport annuel du Fonds monétaire international (1952) au sujet du fréquent retour des difficultés au chapitre des comptes internationaux:<sup>1</sup>

Depuis la fin de la seconde guerre mondiale, pour un grand nombre de raisons diverses, on a laissé la pression exercée par la demande de services et de biens de consommation et de production, prendre des proportions dépassant les limites permises par les ressources disponibles. Les efforts tentés en vue de donner suite au désir général de sécurité et d'amélioration économique, ou, dans certains pays, en vue de mettre un frein à l'avilissement des normes atteintes dans le passé, ont constitué une cause importante de cet état de choses. Plus récemment, les programmes de réarmement ont exercé une nouvelle pression sur les approvisionnements restreints...

Dans leurs efforts en vue de répondre aux demandes concurrentes des objectifs sociaux et économiques divergents, un grand nombre de pays ont adopté des programmes économiques et monétaires les obligeant à vivre

<sup>1</sup>National City Bank Review, octobre 1952.